

体この人間というものは、およそ国境を跨いで、自由に移転し得る本来の基本的権利を持つているかどうかかという問題がそこにあるわけあります。これは今申しましたように、将来の理想が仮に世界統一国家ということになれば、もとより全世界、地球上いざこといえども移動する本来の権利というものは考えられましようけれども、今までの世界の歴史の発展及び法観念の現実におきましては国境を跨いでの移動の自由といいうものは、基本的人権としてはないことは、御承知でもあります。さような点から、国民との間の関連といいうものは、これはやはり切り離して見なければいけないのじやないか。そうしますと、やはり国として非常に困る人たちといいうものはお入りになることを拒むということは、一般の通念として認められていいのじやないかということを、まあ大前提として申し上げ得るわけであります。従いまして、今そこに列挙してありますいからヨに至るもろーの事項といいうものは、そういう観点から一線を画していふるというふうに御了解願わなければならぬと存じております。

ということも、これは問題だと思うのです。もう一步、今度は深く入つて、現に居留してその国の憲法の下に生活を営んでいる者に対しまして、日本の定めている憲法の下に日本人と同様な保護を與えるということは、これは当然やないかと思います。私はこの觀念には御異議はないと思うのですが、それを差別する、これを保護しないといふあり方は、今日の世界各国どもが取つていないと思います。ただそこの国の治安維持とか、そのいろいろな政策の面において好ましからざる者を、これに退去を命ずるということはあり得るでしよう。その條項をここに列挙されたわけです。その條項として取上げるのには、国内法としても科罰行為としてこれを認めていないにもかかわらず、ここに特段に取上げて、科罰に匹敵するような退去命令の措置を講ずるということは甚だ行き過ぎじやないか。私はそういう意味を申上げます。

すけれども、これはこの法律そのものの法的の要請というよりも、その精神という方面から来る事柄であります。従いまして、その勘定の問題ということは、結局今的精神に則つて、止むを得ざる限度にこの限界線を引くというのが、立法のあるべき姿であるというようになります。

○伊藤委員 勿論憲法の精神、殊に其本人権の保障に関する限りにおいては、世留人類に対して等しくこれは取扱を異にするべきものじやない。いわゆる憲法の精神をそのままいづれの国人に対しても、基本人権に関する限りにおいては、これは平等に適用すべきが今日の法律体制である、新らしい考え方である、民主主義国家としてのなり方であるとと思う。それからこの條項によりますれば、場所を提供したる者は勿論でありますするが、斡旋勧誘まで入つておるのである。勧誘などという用語は俗に言う客引きです。これは横浜の本牧から南京街あたりへ行きまして、幾らも勧誘している。これは勧誘の実があればすぐに逮捕されるということになるのです。ここまで幅を広くする必要がどこにあるかということを私聞くわけです。

○政府委員(佐藤達夫君) これがよくないことであることは事実であろうと思います。従いまして勅令九号の関係につきましても、伊藤委員等は十分なる御关心を持つておることは私承知しております。そういうことであります。よくないことをしておることであります。よくないうことは甚だ迷惑である、ならば、これは外国人として日本に来ておつて、そういうよくないことをしておることであります。よくないうことは甚だ迷惑である、日本としては非常に困るということを私

は、これ又言い得るのであります。非常に常識的な下手な答えであるわけでありますけれども、さように申上げざるを得ない。

○伊藤修君 よくないことの段階がある。科罰行為のよくないことと、道徳のよくないことと、住居の範囲内においてよくないことある。ここにおいては別に科罰的な行為として日本の立法において定めていないのですから、道德の範疇若しくは宗教の範疇に属することなんです。ですからそのことでも、道徳規定の違反までもここで法律で処理しなければならん、過去とういうお尋ねをしておるので。そこまで含む趣旨で立法されておるのかどうか。

○政府委員(佐藤達夫君) 処罰をす段になりますと、これは国内関係にございましても同じ考慮は必要になつてゐるわけであります。この場合におきましては、処罰をするわけではございませんので、非常に迷惑であるから出頂こうという、まあ段階でござい。す。而うしてこれはただ勧誘するところではなくて、勧誘の業務に従事するというふうに、相当濃厚なる、悪と言つちや言い過ぎかも知れませんが、恐らく伊藤先生は悪性と言つてしまふのでは、勤務の業務に従事するといふこと、相當濃厚なる、悪を持つておるということも、これ又実であるわけでありますから、人々の見方は違ははあると存じますけれども、政府としてはかようなものはないといふものとはつきり挙げておきたいというつもりであるわけでありま

います。昔の、敗戦前の日本の考え方や、それから占領期間中、占領軍といふたうか、アメリカ人を背中に背負つてやつたような気持がそのまま続いているのじやないか、そうすればそれは将来、さつき申上げたような意味で、日本国民が外国へ行つて非常に不利な、非常に不明朗な、或いは侮辱的な取扱を受けれる虞があるのじやないかという点なんです。

○政府委員(佐藤達夫君) 私の立場としては、政策的に考へると、よりも、法律的に考へておるわけでございまますからして、例えばこの管理令を立案されたものを私のほうで審査いたしましたのですが、そういう場合におきましては、その対象となつておる国が強いてあるとか、弱い国であるとかいうようなことは、実は理論的には全然考えておりません。ただどこの國のおかたであろうと、日本に来られては困る、或いは日本におられては困るという一点から、ただ純粹に線を引いただけというのが私の立場でございます。

○羽仁五郎君 それでは、その今の点についてはなおお考えを願うこととして、それに関連をする問題として個々の問題について意見長官の御意見を伺つてみたいのです。外国へ盛んに移民するとか、移住するとかいうことは、私の言った強いとか弱いとかいうのは、昔の意味の強い國とか弱い國とかつまり刑罰といふものが証拠主義に立場にあるか、弱い立場にあるかということなんです。例えば二十七條、これは刑罰じやない。先ほどあなたが御

説明になつておるよに、日本に入つて頂きたくない、お帰り願いたいといふだけのことだというのです。ところがそれは、強い立場における國から言えれば、そういうことは大変よいのかも知れないのですが、併し日本人が仮に外国へ移民なり或いはその他の関係で行く場合において、その國へ入れてもらおうという意味においては弱い立場にあるという場合を考えて、この二十七條というのは誠に結構なものだというふうにお考へになるのかどうか。これは刑罰でないから證拠主義でなくともよい。ここに使つてある言葉は、「入國警備官は、第二十四條第一項各号の一に該當すると思料する外国人があるときは」、この「思料する」というだけでもよいのでしようか。こういうことが、今もお話のように、日本人が外国に行く場合に思料されただけでやられることを、あなたは願つておるのか、その点どうですか。

○羽仁五郎君 併しここに書いておられるのは「思料する……ときは」……、スコット警備官がどういうかたか知らないが、これは法律はそのかたが天使だと予想するわけはない。どういうかたでありますか知らないが、そのかたが思うのです。そうすると法律違反を調査するということができるわけですね。これは日本の場合、大体或いはあなたたはそういう場合についての直接の知識をお持ちになつておらんかも知れませんが、今までどんなふうにやられておるか、又占領期間中M.P.の助けを得てどんなふうにやられておるか、想像なさることはおできになると思いますが、日本人も外国に行つて、そういうふうにやられるということをすれば、この「該当すると思料する」というような大雑把な考え方でいいのですか。

○政府委員(佐藤達夫君) これは、人間が或る種の行動を起す場合には、最初にやはり思料するという段階があるのだろうと思います。そういう自然の考え方から申しまして、この調べを始めるという最初のナチュラルな段階を、ここで素朴にとられたのじやないかと私は思うのであります。

○羽仁五郎君 法律家の御答弁とも思えないのですが、そうすることができる通りであります。それで思つて、こういう調べをするといふ特殊の人に対するから、これは慎重な調べの一一番最初で退去強制をしてしまうということがいけないということは、先ほど申上げた通りであります。それで思つて、始めるといふことが……特殊の人に対する……。

○政府委員(佐藤達夫君) 思つただけで退去強制をしてしまうといふことがいけないのですが、そうすることができるのであるのです。官吏が何か思つて調べを始めると、そこで素朴にとられたのじやないかと私は思うのであります。

○羽仁五郎君 私の頭が間違っているのか、あなたの頭が間違つておるか、或いは私のほうが間違つておるかも知れませんが、「思料する十分な理由があるときは」というようなことは必要なないですか、客観的に……、それでどうでなく思料するだけでよいのだ、思料する理由がなくてもよいのだ、根拠がなくともよいのだというお考えですか。

○政府委員(佐藤達夫君) もとよりこれは根拠がなければならないことだとと思ひますが、結局それは入国警備官の良識といふものに依存することになります。そういうことに盡きるのじやないか。

○羽仁五郎君 法律がそういう官吏の良識ということに非常に依存するということができるのでしょうか。常識的に考えて「思料する」なんという大胆な言葉を使うよりも、殊にこれは外国人に關係することなんだから、最初の調査を始めるときでも、又現に違反調査を開始すれば、大体その官吏が違反調査をやつてみたが、何でもないというふうに言つて放す場合が多いが、それともそこに何かを発見するという理由を作るか、一般にこの法律に限らないのですよ、法体系の上から、法のシステムの上から初めには刑罰じゃない、單に違反の調査をやるのだ、それは十分な証拠があるということがなくともいいんだという考え方の上にお立ちになるのか。あなたがいつそういう全体主義的な法理論の上にお立ちになつたのか、私は知らないのですが、大体ある

らゆる法というものは、僕の了解するところでは、民主主義的には個人のほうを保護して、國のほうを保護することではないと思う。だから該當すると思料されて、該當せざと証拠を出す責任を個人のほうに負わせる立場じやないでしよう。現在の法律というものはそうではなくて、その人を違反調査する以上は國のほうが、即ち官吏のほうがそれをどう思料するという証拠を持つていなければならぬ。それをどうしてここへ書かなかいか。これが第一のフレミナリな、端緒的な活動だからそこまで厳格にしないでいいじやないかというお考えであるとすると、そのフレミナリなものから、端緒的なものから後にいろいろな活動が起つて来るじやないか。そうすれば折角、法律の原則として刑罰に対する証拠、刑罰の場合だけ証拠があればいい、刑罰かなんかわからない、調べる場合の証拠がないでいいのだということになれば、法体系といふものは崩れてしまひますよ。そういうのですか。

ではないことは、この條文によつて昭瞭であります。こつちのほうの、警備官の側のほうであらゆる資料を集めまして、そろして適正な判断をしようといふので、これらの條文がずっと並んでおるというふうに了解しております。
○羽仁五郎君 その程度のことだつたらば、思料するかしないかということになつて、どこで分けるのですか、その分ける基準をここに現わしておくことが、法体系上望ましいこととお考えになつたのですか。該当すると思料するといふことでは、そうしたら又、いう主観的なことです。國警備官たつて随分困るでしょう。該當するといふふうに俺は思つたはうがいいのか、思わないはうがいいのか、そうじやないですか。

○政府委員(佐藤達夫君) どうもおつしやることがます／＼わからなくなつて参りましたが、「該当すると思料する」というのは、これは客観的の表現、描寫方法だらうと思います。これはそのアクションを、どういう手続で誰が起すかということを言つておるのでありますから、その一番最初のアクションを起す人の心理状態にかかるということは当然のことで、それをただ表わしただけではないかと思うのであります。

○羽仁五郎君 それは、あなたは取締るほうの側にばかり立つておられるからなのだろう。我々はよつちう取締られると思料されるとすぐ引つ張られる。殊に外国へ出入する場合なんか、そういうことが非常に多いです。私がヨーロッパにいたときでもこゝいう経験を持つたことがあります。それは当時トイならドイツで日本人が非常に物

品を密輸出する、そうすると日本人は大体そういうことに該当するといううふうに思料するのでしよう、我々でも多くギリスの港なり、ステーションなりで色々取調べを受ける。そうすると場合によつては弁解するのにかなり困難なような事実があります。だから私はこういうふうな点についてはつきりと、單に「該当すると思料する」のではなくて、「思料するに足る十分な根拠がなきるときは」というふうになつていいないと、その警備官の主觀で以て非常に法律の本旨を逸脱して、事実上適用される虞れがあるのでないか。少くともそれを認めてもよしないから……。

まで、日本が無條件降伏をする以前にいろいろ／＼な関係で日本に無理やり連れられて来て、そうして日本に居住を強制して、そうして日本にこのかた／＼が住されるようになり、本国に帰ると言つてもその帰る場所がもうないというようななかた／＼に対して、入国を拒絶する、あるいは再登録を拒絶するといふような場合は、刑罰に近い取扱である。というふうに実質的には考えられられます。そうするとこの第五章で、そういう場合にそれが不当だということをその本人が考えられ、その不当を救済する手続としてこの第五章に規定してある程度の救済の手続で十分である、問題ないというふうにお考えになりますか、どうでしょうか。

裁判所の裁判を受けるという考え方の中、つまり一方で監査官がそれを告発して、そうして監査官で審査官がそれを審理する。つまり同じ手です。つまり一つの手が一方ではアキニーザーになり、そして又他方ではジャッジというふうにもなるという考え方にも関係がありますが、併し私のいつてはあなたがおつしやつたような点にも関係があるでしようが、併し私のいつていうような点にも関係がありますが、何んどか。それは二十四條について更に伺いますから、その点についてそういうような議論の余地があるかも知れないといふうにお考へになるか、又そんな議論の余地は絶対ない。大丈夫だ、心配するなどいふうにお考へになるか、どつちですか。

備官の一存で本来やり得る行政処分、それをそんな一存で一刀両断にやつてしまふということは非常に思わしくない、そんなことは許さるべきではない。許さるべきではないというのは、これは三権分立のほうから來るのでではなくして、この立法政策の問題からそんなとんでもないことはできるはずはない。行政手続の部面においてできるだけの慎重さを以てここで保障しようといふことで、ここにたくさんの條文を並べた次第でありますて、その辺は先ほど述べました單純な形において退去の行政処分という最後の手続が列挙される。それが甘過ぎるということになりますれば、それは一刀両断で行くことにすればいいという理窟でございますが、それではいけないというのが大体の根本的なアイデアになつております。

私は、殊に日本が置かれております地位から言いましても、今後我々が外国に行く場合でも、入国しようとする、そうすると入国资格について疑いが生じます。そういう場合に行政処分だけではやられるよりも、直ちにそれを裁判を持つて行つて、公平に解決をしてもらいうといふ方法があつたほうが、疑いをかけられる場合にも、入国警備官がその人に対するして、これは入国を拒否すべき事項に該当するのではないかという疑いをかける場合にも慎重になつて来るのでないか。事實上の問題として……まあ私はそういう議論の余地があるといふうに考へるだけで、先に進んで行きますが、二十四條の例を挙げるのでですが、ハノ嬪のことについて規定しておりますが、この問題については質疑を極く簡単にしますが、去る二月二十六日、本外務委員長のお名前を以て参議院議長に対し、その参議院議長は内閣総理大臣吉田茂君に対し意見書が出ております。この意見書に従えば、これは御承知になつてゐると思いますが、或いは御承知になつてないかも知れませんが、一応念のために読みます。

は、その運用につきまして、どういうふうにしたらいいかということについて、政府としましては非常に考慮を払つておるのでございます。これも日韓会談におきまして、特に日本に永年在住しておつた、特に終戦前から日本に在住しておつたような人たちにつきましては、一般の外国人同様に扱わなければ行かない、そういう意味で日韓会談におきましても、癪患者の條項に当てはめる場合には特に協議をして、両国間で行かれて行こうというような話合談になつておるのをございます。今われ／＼のほうで運用方法としまして特に考えておりますのは、朝鮮の、以前から日本におつた人たちで、この癪患者になつておる人たちのうちで、特に癪の療養所その他におきまして乱暴狼藉を働くというような、特別に秩序を殺すとか、癪であるという以外に害毒を特別に起しておられるという人に対する対しては、やはり帰つて頂くよりほかがないという考え方であります。こういう方法につきましても、日韓会談において話し合いをいたしておるわけでござります。

のすから違うと思ふ。それから又、朝鮮なり中国で発予防の設備が非常によく、人道的に完全に、義やむに足るほどに実行されておるという場合と、又そうでない場合とで違うのです。これは日本人としてもそういうことがあると思うのです。例えば日本での病気の治療を受けるということは非常に困難だ。アメリカへ行つてその病気の治療を受けるということは非常に結果がいいという場合に、アメリカへ行つてその病気の治療を受けたいと思う場合もあり得るわけですね。ですからこの外国人の出入国なり或いは居住の問題について、それらの問題においても必ずしも顧慮する必要がないというふうにばかりは考えられないじやないか、それで実際問題として日本で頗りかかるつているかたを、今まあ乱暴狼藉といふ言葉を使われましたが、乱暴狼藉といふのはどの程度のことをお指しになるのか、まあ入国管理庁長官のよ

るような、人道に背くようなことははない、そういう御答弁だと伺つていいと思います。

○政府委員(鈴木政勝君) その通りでございます。

○羽仁五郎君 そうすると、統いて伺いたいのですが、このワですけれども、それからさつき伊藤委員の御質問ですが、その中で代表的なものとして、こういう点に法的に問題がないとお考えになるかどうか。意見長官の意見を伺つておきたいのですが、さつき運行を停廻し、又は妨げるような争議の御説明を伺つて実は私も甚だ驚きましたが、ワの三項、「工場事業場における安全保持の施設の正當な維持又は運行を停廻し、又は妨げるような争議行為」、ここまででは労調法にあるのであるが、これは法的に見て、私は先ず今日の段階においてはそう大なる議論の余地があるというように、必ずしもあなたがお考えにならなくとも、そう不思儀じやないのですが、そのあとへ持つて行つて「を勧奨する」という言葉が出て来る。その次へ持つて行つて「政党その他の団体」という言葉になつて来る。これは労調法の原則とは全く別なる政治上の立場から、日本共産党は「工場事業場における安全保持の施設の云々だと、これは何でもいいんで日本共産党というものを迫害しようとする政治上の立場から、日本共産党は

されなかつて思ひうることを勧めているのではないか。そうするところは逆に今度申上げれば、逆に申上げる必要はないかと思ひうのですけれども、例えはその政党がそういうことを勧めているのではないか。それを勧める、或いはこれが勧める団体だ、或いはその勧める団体にこの人は入つておるというようなことで、それが取締なり何なりの、刑罰なり何なりの対象になるというお考えですか。

○政府委員(佐藤達夫君) 今三段階と何もこれは労調法と関係はない、何でも刑法上刑罰乃至取締の対象となるようことを勧奨している政党だというのも、壳溝でも何でも、泥棒でも殺人でも放火でも、何でもいいんですよ。何もこれは労調法と関係はない、何でも刑法上刑罰乃至取締の対象となるようことを勧奨している政党だというようみなすことができるのかどうか。そうして、その他の団体の場合には、この団体がそういうことを勧奨しているんだというふうに判断することが法的に問題がないというふうに思えるからどうか、これは勧奨という言葉が非常に範囲が広いから、いわゆるホルムス判事の言つたような意味においては問題がないです。併し、果して今日の法の観念で、その不当なる行為を勧奨するという行為を問題にしているだけです。労調法においては明瞭にその行為を問題にしているわけです、不當なる争議行為を……だからそういうような問題がここに起つて来るのになつて、そうしてこの法律が濫用される虞がある。で、濫用されない保証というものがはつきり立つてないといふやないか。それでこの今、お答え下さい。この御答弁も大体そうしたような御旨は、政府において十分御努力下さるんだろうと思うのです。又、今の御答弁も大体そういう御題旨であつたと、人道に相反する

ことだ。この段階が三つあるのだ。法律のほうで問題なく承認されるのが、その妨げるようなことは法的ではない。そこで却つそれでに加入しておる個人に對して、今度は強制退去を求めることがありますか。

○政府委員(佐藤達夫君) おつしやいましたが、誠に明晰なる分析であると存じますが、この第一段階で抑えまして、仮に争議行為を抑えられる、これは労調法と合つわけです。合つわけですけれども、法制の問題としてはそれは行過ぎになりはしないで抑えまして、仮に争議行為を抑えられた場合に、個人的にただ勧奨だけで過去の理由になつてしまふ。これは行過ぎである。それから争議行為を勧奨するという第二段階で抑えた場合には、個人的にただ勧奨だけで、その標準にとつて来まして、その団体の結成、加入ということが言えるだけです。そこでこの案では、そういう勧奨を団体の行為としてやる、その団体というものを抑えて、ここで限界が絞られて來ている。団体をここに一段だけですけれども、それに重ねて、そういう政党又は団体ということの結成、加入ということで言つてゐるだけあります。

○羽仁五郎君 これはもう昔から問題になることで、私としては好ましくないということを申上げるところは、もう当然のことあります。

○政府委員(佐藤達夫君) あなたはギルト・ペイ・アソシエイションというものを認めめる理論上の立場におられるのですから、どうなんですか。

○羽仁五郎君 あなたはギルト・ペイ・アソシエイションといふのを認めます。その関係において今の

問題は、ギルト・バイ・アソシエイシヨンのようないい理論ですね、そういううべクリンといふものは採用できない問題です。それで殺人を勧奨するといううえで、今そういう御答弁であつたですね。そういう関係においてこういう條項はあり得ないので、言うまでもないが。けれども政党なり或は労働組合の活動と直接の関係において殺人が起ることは、これもあり得ないので。けれどもその挑発者がおる場合なんかが勿論なりが、その政党なり労働組合の活動においてそういうことがあつたのであります。どうしよう。そういう挑発者がおる場合なんかも勿論一番明瞭でしよう。例えば或る政党の幹部に挑発者が入つて、日本の過去においてそういうことがあつたのです。或いは政府はやつたことがあります。アメリカの政府でもそういうようなことをやつたことがあるようです。そろして例えば非常に不幸な痛ましい例ですけれども、下山さんが亡くなつた場合なんかもあります。そうしてそれを言うようになる、ギルト・バイ・アソシエイシヨンの場合と同じようになつて来る。で、なぜこういう條項を立てるのか、こういう條項を立てる虞れが多分にあるのじやないか、だのではなくて、むしろ非常にあいまいな点で非常に問題があるのでないかと思うのです。これは絞つたことになるの(3)という條項を立てるならば、こ

と申しますか、その危険性の判定の基準として、こういう基準をとつた。その基準として広過ぎるか、狹過ぎるかという問題から申しますれば、さつき申しましたように三段構えで絞つて行くということに、まあなるわけであります。

○羽仁五郎君 この例をもとへ戻します。ワヘ持つて行きます。「団体を結成し、若しくはこれに加入し」、ここにも問題があるので、更にここにはさすがにあなたも問題があるので、いかと思うでしようが、「密接な関係を有する者」というのはどういうのですか。結成もしていなければ、加入もしていない、それで密接な関係がある。これは佐藤さん、そんなに詳しく聞いたのじやないので。良心的に伺つているのです。例えば僕は日本共産党を結成してはいない、加入してもない。ところが密接な関係があるといふので治安維持法で僕は捕まつたわけです。その密接な関係のあるというのを見まして、これは唯物史観を採用しているということなんです。唯物史観を採用している限りは、これは共産主義を支持しているのだろう、共産主義を支持しているならば、その共産主義の実行を支持しているのだろう、実行を支持しているならば日本共産党を支持しているのだろう。結成もしていない、加入もしていないが、これと密接な関係があるのじやないですか。密接な関係がある、これはまあ物理、化学か何かの上の言葉なら密接な関係ということも

はつきりするかも知れませんが、法的に結成もしていなければ、加入もしていない。いや、結成していたつて、加入していたつて、僕はそこにもこういう法律を出せるか、どうか問題だと思いますが、併し、さつきの僕の三段説もあなたは通用なさるので甚だ困るのですが、結成のところで一段、加入のところで二段、それから密接な関係を有するということになれば三段になる。そこで、まさか、あなたは三段になつたので、一層絞つたのだというふうにはおつしやるまいと思うのですが、どうですか。

○政府委員(佐藤達夫君) このワの本文だけにおいて校つたとはこれは申上げられません。結成と加入で済むところに、もう一つ密接な関係を結び付けていたのじやないかとおつしやれば、その通りであります。密接な関係とは何ぞやということになりますが、今お挙げになりました例などは、これは少くともこの場合には、的確な例として挙げることはできないと思うので、これは今当座の考え方でございますけれども、この政党その他の団体の殆んど大部分の資金をその人が提供している。その人の資金によつて団体が活動力を、生存力を持つてゐる。併しその人は加入も何もしていらないというような、非常に生臭いと言ひますか、現実的な関連において密接さを持つておる、そういうものに違ひないと私は思つております。

○羽仁五郎君 法は現実においてどういう関係では実際に運用されないので、密接な関係というのは、これは最近頻々としてアメリカで起つてしまふ。アメリカで国際会議が開かれる。

学者がそれに出席しようとする、イギリスなりフランスなり。それは共産党員でもなければ、共産党を結成もしないければ、加入もしていない。だけれども、その人が何月何日かに、例えばスペインのフランスの反乱が起つたときに、そのフランスの反乱は非合法である、スペインの合法の共和国政府を守るべきであるという会合に出席したりを御覽になつても、頻々として問題になつております。それから又アメリカの学者がどこかで開かれる国際会議に、学術上の……これは経済会議や何かのことを言つているのではありませんが、学術上の会議においてさえそういうことが問題になつておる。そういうような問題がここに起り得ることを妨げはしないですね、この法文だけでは。これで防げますか。

○政府委員(佐藤謙夫君) 具体的事例を的確に捉えてどうということは申上げられませんけれども、今おつしやつたような程度の例において、この密接な関係という言葉にはまるかどかということは、私は反対に考えます。仮にそういうことが運用によつて起つとすれば、これは違法の運用であつて、少くともアメリカのことは知りませんけれども、日本の裁判所においては公正に判断されるものと私は確信しております。

○羽仁五郎君 あなたの確信に対しては敬意を表し、又それを尊重するのですが、過去においてさつきのような事実があり、そうして又現在においてア

メリカにおいてもそういう事実があるといふ以上、日本がこういう法律を実行した場合に、入国警備官或いは入国審査官という人たちがこれをそういうふうに広く解釈するということも、それを妨げる何らかの保障はないということには間違いがないのじやないでしょうか、どうでしようか。

○政府委員(佐藤達夫君) 保障の問題
と何人間わざでやつておることでござりますから、意余つて筆が足らないことには間違ひがないのじやないでしょうか、どうでしようか。

○政府委員(佐藤達夫君) 保障の問題
といふことになりますれば、およそ法律に違反して濫用が行われた場合の保障の問題、これは大きな問題にもなつて参りましようが、もとより最終的に

は今裁判の問題にもなりますし、行政監査委員会、それ／＼その他の委員会において行政の監視をなさつておるわけあります、そのほうの大きな保障があるといふことも言ひ得るわけあります。又現実に、そういう違法な処置をとつた公務員に対しては、嚴重なる制裁の規定もあるわけあります。そういう一般論としてお答えす

○羽仁五郎君 私の伺つているのは、ワの條項として「これと密接な関係を有する者」というような規定が、法律としてつまり必要な規定であるのか、それとも必要にして十分な規定といふのを乘越えておるのじやないか。つまり法が常に明確でなければならぬという、その明確の原則から言つて、密接な関係を有する者」というのは、広きに失しないかといふことなんですか。それはどうですか。広きに失しませんか。

○政府委員(佐藤達夫君) これは表現方法としては、技術の問題でありますからして、適切な言葉があればそれは

それに越したことなどございません。但し何人間わざでやつておることでござりますから、意余つて筆が足らない

ことには間違ひがないのじやないであります。従いまして、その程度のお答えしかできないわけでございます。

○羽仁五郎君 一般に併し法律の上にありますから、こういう「密接な関係を有する者」というふうな用語が、日本の法律では

いかにありますか。

○政府委員(佐藤達夫君) 「密接な関係」というこの文字自体の同じ用語がどこにあるかということは、数千に亘る法令の中で私座に引用することは

できませんけれども、これに類似の表

わし方は、まあ日本語の限界の問題になつてしまふけれども、表わし方は

あります。そういう方が警視庁など申上げた次第であります。その点は御了解願つておきたいと思います。

○羽仁五郎君 そうじやなくして、私の伺つているのは、本当に具体的な問題

として「密接な関係」などということを法律の上で言えるのか、どうなのかと

いうことなんです。数千の法律をあなたが思ひ出されるようなことを要求し

てあるのじやない。あなたが、私は少くとも今まで尊敬していた良心的な法

律家として、法律の上で「密接な関係を有する者」なんということは言うこ

となるのです。そのお世話ををするので

実際心を痛めた。それも十分のお世話をしようと思えば、今度禍は僕自身に及んで来るというので、十分のお世話をすることもできやしない。例えばこ

れは今度は外国人登録法案のほうです

けれども、指紋をとるということを便

宜上極く簡単に……この間の政府側の

御答弁では指紋があつたほうが本人で

あるのなら、よからうけれども、日本の

本が徹底的に民主化された国でもあ

るのなら、よからうけれども、日本の

ようすに官僚主義の強い国で、それでこ

ういうあいまいな言葉を使つていいの

だらうか。いいのですか。

○政府委員(佐藤達夫君) これが試験

の答案として満点のものであるといふ

い、僕はないと確信します。あるなら

は、僕は非常にあなたを尊敬する意味

から、感服しないですよ。何千法律が

あるうちも法の原則を乱したよう

な、そういう規定を含んだものはな

い、僕はないと確信します。あるなら

は、それは我々の目を潜つてできたも

のである。

○政府委員(佐藤達夫君) この「密接

な関係」という文字自身は、今申しま

したように、数千の中から今咄嗟に思

い出すことはできませんけれども、他

の立法例等を参考して、この文字自

体はそこから出て来ておるわけであり

ます。言葉の問題として広く申上げま

ければ、例えは所持と所有との違ひだ

れは戦争中の事実もそうですけれど

も、最近までの事実もそうですが、これは法理上大分問題があるのじやない

か。それで現実の問題としてどんなに

お引きになつても出で来ません。そん

いような言葉使いの上の苦労という

ものを作らなければなりません。それで日本を

おつたときに、これは悪質な外国人を取締るために、法律だといふふうに、い

つかおつしやつておいた。私はそこで、

有名な格言です、法律には天使のため

の法律と惡魔のための法律と二つある

あります。そういう意味で、先ほど漢

語の言葉の問題として、主として所持

と所有と言葉自体からどこが違うのか

といふようなこと、これは漢和辞典を

お引になつても出で来ません。そん

いふうな言葉を使つておきたいと思ひます。

○吉田法晴君 私は前回の質疑を途中で打切つたのですが、質疑を聞いてお

りまして、私の質疑の大半は岡崎國務

大臣にお尋ねをしなければ明らかにならんと考えますので、次の機会に岡崎

國務大臣に出て頂いて明らかにしたい

といふ希望を申述べてお取計らいを願

いたいのであります。

それから一点、それに関連いたしま

して、前回もそうでありますし、今日

もお話を出ましたけれども、この出入

国管理令関係につきまして、国籍の問

題に関連して話がある。こういうお話をございましたので、その日韓会談の中

の関連事項を次の機会までに資料として一つ頂きたいと思います。その点を

おいたのですが、未だに頂けないので

お手に取らせておきます。

○伊藤修君 この前に資料を要求して

おいたのですが、未だに頂けないので

お手に取らせておきます。

九

すが、これはどうなつてゐるのです

か。

○政府委員(石原幹市郎君) 諸外国の立法令というものは、この前何か配つてあるそうですが……手許に用意できただものだけは配つたそうです。

只今吉田委員から要求されました日韓会談の国籍に関する部分を資料とし

てという要求でございますが、これは御案内のごとくまだ会談の途中でございまして、いろいろ関連するところも

多いので、これは次回に資料としてこ

とに提出するということはちよつと不

可能であろうと思います。

○吉田法晴君 このは日韓、それから

日本台ですか、国民政府との間についても同じであります。これは話

が若干ここでお渡らしになつたわけです

が、そうすると、文書その他の問題と

も同じであります。その内容は実は

若干ここでお渡らしになつたわけです

が、そうすると、文書その他の問題と

うことはちよつとどうかと考えます。

○吉田法晴君

それではその点について

ないかと思いますが、先ほど管理

長官でありますか、纏予防法の適用

を受けている患者云々という二十四

條一項の四号に関連して、韓国との間

に、乱暴を働いた者以外については、

国内なら國內に留め得る云々というお

話があつたわけであります。これは話

の内容になると思うのですが、

そういう今の石原次官の答弁には、國

籍問題、それから先ほどお話を出まし

たのは纏關係であります。そういう

ものについての或る程度の構想と申し

ますか、そういうものを承わりたい、

こう申上げたのであります。が、文書を

出すことができなければ、口頭でも

からとそういうことが言ひ得られる

と私は思いますけれども、それが変つ

て来ておらない、こういう、あなたが

ことになつて、また会談進行中である

後今度が統治するところの限定統

治権の問題といふものは明確にお話が

あつておられるのです。それから会談の内

容といふものがズレて来た、變つて來

た、こういう新情勢があればですよ、そ

れれば勿論あなたのおつしやるような

ことになつて、また会談進行中である

後今度が統治するところの限定統

治権の問題といふものは明確にお話が

あつておられるのです。それから会談の内

容といふものがズレて来た、變つて來

た、こういう新情勢があればですよ、そ

るまいと思います。

○内村清次君

ちよつと関連しまし

て……只今の会談が進行中であるか

らといふまあ御答弁ですが、すでにこ

おいてそういうことを行わなければな

いと、こうあるのです。それを

うとすると、その成文化といふますか、そ

れを

ういうことについて、まだ国籍以外に

つかう方法であります。それで、若

くは、どうか、こううことについて、

幾多の問題がやはりあるわけであります。

して、全体をまとめた成文化がまだで

き上つてないわけであります。若

くは、どうか、こううことについて、

干そいう未決の問題もあり、会談も

続続中でありますので、そこでこれ

と私は思いますけれども、それが変つ

て来ておらない、こういう、あなたが

かと思う、こういうふうに申上げたの

であります。原則的なことにおいては

これが又、今回の登録の問題にいたし

ましても、或いは又、出入国管理令の

問題にいたしましても、重要な関係の

ある人たちがやはり日本に永住してお

られるのですから、この問題の論議も

やはり明確にしておかなければならな

い、こういう関係であります。この

点については、まあ只今両国間

でいろいろ詰合をしているわけですが

さいまして、先ほど入国管理令長官が、

構想その他を承りて行く以外にない

者について、まあ一例であります。が、どういう取扱をするかというよう

なことについては、まあ只今両国間

でいろいろ詰合をしているわけですが

朝鮮というものがこの機会に一つの完

全な独立国になるのです。手続に

の2の條項に「前項に規定する外国人

の規定の期間をこえて本邦に在留しよ

うとするものは、日本の国籍を離脱し

た日又は出生その他当該事由が生じた

日から三十日以内に、外務省令で定め

るところにより、長官に対し在留資格

の取得を申請しなければならない。」

○政府委員(鈴木政勝君)

只今お申上げた方法で行なつておるわけ

であります。

○一松定吉君

朝鮮の人は講和條約発

効と同時に日本の国籍を離脱すること

にきめるということは、そういう方針

にありますけれども、まだそういうところ

まで行つておらんと、こういうのです

ね。……

○政府委員(鈴木政勝君)

只今お尋ね

の点は、只今提出いたしておりますボ

ッダム宣言の受諾に伴い差する命令に

関する件に基く外務省関係諸命令の措

置に関する法律案、この二十二條の二の二

の規定で、日本の国籍を離脱した者

は、この規定でお話のようになります

いますけれども、朝鮮人、台湾人はこ

の二十二條の二の特例といつてしま

りますけれども、第六項であります。6と書いてござ

りますその六項によりまして、「日本

国との平和條約の規定に基き」……。

○一松定吉君

ちよつと待つて、どこ

がどうかとお尋ねがございました。

ただ問題が残つておるところもあり、又

次の委員会に資料として出せといふこ

とを

お話ししておるところもあり、又

お尋ねがございました。

それで、お尋ねがございました。

○政府委員(鈴木政勝君)

七頁でござ

ります。つまりこの第六項によつてま

りますその六項によりまして、「日本

国との平和條約の規定に基き」……。

○一松定吉君

ちよつと待つて、どこ

がどうかとお尋ねがございました。

ただ問題が残つておるところもあり、又

次の委員会に資料として出せといふこ

とを

お話ししておるところもあり、又

お尋ねがございました。

のという規定は、これは非常に場合が違いますし、特に二條の第六項によりまして、別に法律で定めるまでは何ら手続を要しないで、今日ある状態のまま引続き居住することができる、こういう規定を置いておるわけあります。従いまして、朝鮮人、台灣人につきましては、二十二條の二の規定で行かないで、第二條の六項の規定で在留が許される。併しながら、それじゃ、どういう在留資格 在留期間で許されるかということは、これは日韓会談の妥結を待つて、別途法律で以て、そういういつた者に対する在留資格 在留期間が定められる。従つて、その法律ができるまでは何ら手続を要しないで居住することができる、こういうことになります。

○**政府委員(鈴木政勝君)** つまり普通の管理令によりますれば、日本に在留する外国人というものは、すべて在留資格 在留期間を持たなければいけないと、こういうふうになつておるわけあります、建前として。そこで台灣人、朝鮮人につきましては、平和條約が効力になりますと外国人になる、そこで管理令上必ず在留資格と在留期間を持たなければいかんと、こうなりますと、非常にそこに無理が生じますので、そこで二條の第六項で、特別な扱いをして、別に日韓会談で在留資格 在留期間の取極めができたあと、別に国内法で定められるまで、何ら在留資格と在留期間というも

のを要らないで、これは在留ができると、こういうふうな特例を設けておるわけあります。

○松定吉君 そうすると、この出入国管理令の第二十四條の「外国人については、第五章に規定する手続により、本邦からの退去を強制することができる」というので、「から六まで規定してあって、この規定の中で、本邦から退去を強制することができる。この條件に当たる者は、朝鮮人といえども退去を強制することができる」と、この規定には変りがないのですかね。

○政府委員(鈴木政勝君) この第二十四條の退去強制の條文は、朝鮮人、台灣人のかたがたは、平和條約発効とともに、在留人であれば適用になる。

○松定吉君 その退去命令があつた時分に異議の申立ができるということが規定になつておるが、その異議の申立が理由がないと認める場合でも、五十條の第一項の二号によつて、この日本国民として本邦に国籍を有することができる。こういうような取扱は、これはお願ひすればできることになるのですか。

○政府委員(鈴木政勝君) この五十條の規定は、極めて例外的な或る種の救済的な手段と申しますか、というものでありまして、例えば具体的な例を申上げますと、或る地域から不法入国で入つて来た、こういつた者は、これは当然に不法入国であるということについて退去強制されるべきものでござりますけれども、そういうつた者でもこの五十條によつて、こういつた條件を具備している場合には、長官が特別に在留を許すことができる、こういう規

申立をすれば、或いは五十條によつて在留が許可される場合がある、かよう御了解下さつて結構と存します。

○一松定吉君 だんじゅわかりました。二十四條の、本邦から退去を強制することができるという規定は、この條項に当てはまるよな事柄があれば、日本人であつた者でも外国人になつた朝鮮人に向つては退去を強制することができる。情状によつては強制しなくともそのまま在留せしむることは当然できると思うが、それはいいだらうね。

○政府委員(鈴木政勝君) 二十四條は退去強制することができる、こう書いたござりますので、必ずしも退去強制しないでもいい場合がある。

○一松定吉君 これは法文の書き方からそくなつておりますが、ところがこの間、我々は命を受けて大阪並びに神戸に出張して、向うに起つた朝鮮人の騒擾事件を調べたときに、我々は生活には困つておるけれども、いわゆる生活保護法の規定を受ければ……この法文は、彼らに強制はないのだが、二十四條の四のホ、即ち貧困者「生活上困又は地方公公団体の負担になつてゐるもの」と、こういう意味において我々は生活保護法の規定で保護を受けると退去を命ぜられる。だからして生活は困るけれども、保護は受けない。保護は受けない代りに生活に困る。そこで「どぶろく」を造るとか、闇の売買といふことをするのだ。こういうようなことで、頗りにそれが行われているのだね。そういうようななことに對して決して困窮者であつても、或いは生活保護法の規定を受けておつても、必ずしも

失去を強制するものでないといふような事情を、これらの人によく了解せしむるならば、日本の秩序を乱し、若しくは不正でないといふような者は退去を命ぜんでも済むのだといふようなどを彼らの頭に入れておけば、こういふつまらない騒擾を起すことはないとと思うのだが、そういうような手続を十分にする必要があるうと私は思うのです。そういう点について、今政府はどういう手を打つことになつておりますか。

○政府委員(石原幹市郎君) これは先般のこの委員会でもこのお話を出まして、いろいろ質疑応答されたのであります。が我々考えておりますのは、貧困者であるからとか、ただ生活扶助を受けておるとかいうことだけでは直ちにこれを退去させとか、どうとかといふことは毛頭考えていないのであります。そして、貧困であり而も本人が勤労意欲もない、勤労意思もない、長期に亘つて生活扶助を受けておる、これ以上日本に滞在されるということは日本也非常に迷惑であるといふような人に退去を願おう、こういふ考え方をとつておるのでございまして、現に只今いろいろ日本で話合つておる中にも、生活保護法直接適用という言葉が当るかどうかわかりませんが、生活保護法の運用といふようなことも考えまして若干の予算措置も講ぜられておるといふような事であります。この法全体の精神が長く日本におりました朝鮮人、台湾の人々にとりましては、日本に寄はないといふことを重ねて明言いたし

○一松定吉君 私ども日本人として、やはり今政務次官のお答えになつたような、外国であつても、元日本人として我々同国人という誼みにあつたからとか、或いは長く日本にお世話をになるからといふようなことで、直ちにこれを退去を命ぜるとかということは、本当は国際情説の上からもそういうことはよくない。殊に日韓併合で日本の国籍を持つて、今まで日本人であつたものが、直ちにこれが外国人になつたからと、いうて日本人として安らかに生活をして来ておつたものが、こういう痛ましい戦争の結果、我らも日本人でなくなるのだという頭を持つておるものを見、もうお前は今まで日本人だったからよかつたものを外国人になつたからすぐ出て行けというようなことはこれはよくないことである。それで二十四條の「本邦からの退去を強制することができる。」強制することができるが、強制せんでもいいといふことこの二十四條の精神を活かして解釈して、そういうような哀れな朝鮮の人なんかに對しては、決してお前らは退去せんでもよししいから日本に永住することができるという安心感を與えるということによつて、こういうつまらない騒擾というようなものは起さんで済むと思う。ただこの二十四條のいわゆる體質なことによつて……無期又は一年以上の懲役若しくは禁錮に処せられたものだと、或いは日本国憲法の下に成立した政府を暴力を以て破壊することを企てたとか、主張したとか、こういうような日本の秩序を乱すことをその日その日の仕事としておるような惡質な者に対して、嚴たる処置を以て退去を命ずることはいいですか

れども、それ以外の生活に困つておる
或いは病氣で療養しておるところの
者、一例を挙げれば癪の患者ですけれ
ども、癪患者にお前おるなというよう
なことを……、日本には癧の患者の療
養所がちゃんとあつて、貞明皇后の何
でそういう者の救濟の実を挙げてお
る、非常な仁を以てそういう仕事を行
なつておる我が国が、癧患者だから朝
鮮に帰つて癧病をぶり撒けというよう
な態度をとることはよくない。そうい
うような人々に対しても、やはり同情
を以て日本に永住することができると
いうようなことを彼らに知らしめれ
ば、或いは過いは過ぎまつて罪を犯した
者でも非常に前非を悔いて善良にな
る、日本に永住する希望のあるという
ような者を強いて送り返すというよう
な意味ではない、日本におつてもよろ
しいのだということを彼らに徹底的に
知らしめれば、朝鮮人同士もお互に
自肅自戒して、そういう暴動を起した
りしないようになると私は思う。この
間私は行つて、大阪、神戸における朝
鮮人諸君の暴動を親しく觀察してその
感を深くしましたから、これらの点に
つきましては、この法の運用について
政府としては十分に御考慮を払われ
て、そうして適当にこういう人々に向
つての安心感を與えることのできるよ
うな方法をおとりになるということを
私は特にお願ひしておきます。別にこ
ういう法文についてかれこれいたしま
せんが、かの高良とみさんの旅券を持
たんでモスクワに入つたとかいうよう
な問題がいろ／＼新聞に論ぜられてお
るようですが、ああいうことに対して
政府のお考えはどういうようになつて
おりましようか、新聞等では、いやそ

これは制規規定があるとかないとか、局つたらどうするとかいろいろな流言飛語が飛んでおりますから、やはりこの際政府の所見を明らかにし、そして我々もそれらのことについて大いに検討をしておく必要があろうと思いますから、所感の一端を述べて頂きたいと思います。

はちよつと困難ではないかと、かよう
に一応考へておる次第であります。

○一松定吉君 そうすると、高良氏が
日本を出るときからモスコーに行く意
思を持つておつて、そうしてそのこと
を秘して旅券の交付を受けて、そして
外国へ行つて、外国から向うに入り込
んだ、そういう意思があればこれは旅
券法によつて罰しよう、こういう御意
見ですか。

○政府委員(右原幹市郎君) その通り
であります。

○一松定吉君 旅券法の何條にそういう
規定があるのですか、ちよつと法文
を読んで見てくられませんか。

○政府委員(三田喜二郎君) 旅券法第
二十三條左の各号の一に該当する者は、一年以下の懲役又は三万円以下の
罰金に処する。一、前條に規定する書
類に虚偽の記載をすることその地不正
の行為によつて旅券の交付、渡航先の
追加、書換交付又は再交付を受けた
者」、こういうふうになつております。

○一松定吉君 これは、二十三條に
は「前條に規定する書類に虚偽の記載
をすることその他不正の行為によつて
旅券の交付」と……旅行した先、例え
ばスイスならスイス、或いはドイツな
らドイツ、フランスならフランス、イ
ギリスならイギリスに行つてそこに行
つておる先から、一つモスコーに入る
うという氣持が起つて、向うにおつて
向うの正当の手続を経て入つたという
ことになれば、これは当てはまらない
わけですね。

○政府委員(右原幹市郎君) 厳格には
そうなると思ひます。

いかということを調べるつもりか、調べないつもりですか。調べるならどういうふうして調べるか、その調べる方法、又不間に付するなら付する、そういう点を明らかにしてもらいたい。

○政府委員(石原幹市郎君) 調べるとか、調べないと言えば角が立ちますが、一応事情をお聞きいたしまして極めて明白になりましたならば、これらは何らかの措置をとらざるを得ないことになるかと思います。これを持たずして外務省において直ちに取上げて、調べて、どうこうしようという考え方をとることで以ていろいろ対策を講じて行くというようなわけではございません。

○一松定吉君 大勢の実業家や若しくは国会議員らがモスコーカから招聘を受けて政府に要求したが、政府はいわゆる好ましくない旅行だからと言つて許さなかつた事実は、これは顯著である。そういうことを知つておつて參議院議員の資格のある高良氏が政府の好まん旅行をして、そしてモスコーに入つたという事実もこれ又顯著なんですね。そうして見ると帰つて来た後に、これは二十三條の一年以下の懲役又は三万円以下の罰金に処するに当るかならないかということは、これは一応調べなければならんね。調べて当らぬいということであれば、それは当然ならないかということは、これは一応結構ですと、そう言わなければならんね。(笑声)調べて見て若しこれに当る、即ち出るときからモスコーに行くつもりであったといふようになったことを高良氏の主人が新聞その他に洩らした。

もう家を出るときから行くつもりで出たということが新聞に出ておつたが果してそういうことであつたとすればこれに当てはまるということになると思ふ。そういうことは一つ明らかにして、将来そういう悪例の残らないようになに、聞くところによると、近頃も又、どこかのはかのところに行く旅券を求めて、數人の人が途中から又高良氏の轍を踏んでモスコーカに入るという話があるようなことがうす／＼私の耳にも入つておる。そういうことがだん／＼行われるということになると、折角のこの旅券法においてそういう取締規定があるのに、それが水泡に帰することになる。私どもは高良氏とは特別に懇意だから、そのかたがこういう目に会うというようなことは勿論好むものではないが、ただ国會議員として法の権威を保つ上において、そういうことは一つ厳格に処理してやられるということが非常にいいことである。将来再びかようなことのないようになることがいいことである。又旅券法に欠くるところがあれば、これは我々の手によつて補正して、そういうことを許さないかというようなことは明らかにしておく必要があるうと思いますから、これらの点については本当に今、政務次官官の言われたように慎重に考慮して、高良氏の名誉を毀損してみたり、或いは法の権威をそのまま放棄して乱すことのないように、世間が納得するような処置を講ぜられるよう。特に私は希望ことをここで明言せられたようであつておきます。

て、これは重大な発言だと思う。「そんなこと言わない」と呼ぶ者あり)そうですが、これは政府のやれること、又は、各委員に対しましてもその問題を話してあります。勿論私たちも今回連合委員会の趣旨はよくわかつております。併し私も質問者の一人です。

○内村清次君 この点は、大体これは委員長のほうにも緊急質問としてこの問題は事前にお話申してあるし、或いは又、各委員に対しましてもその問題を話してあります。

一應話を聞く、経緯を聞くくて、こんな言葉がそのまま適用されるとすれば、これは政府のやれることで、一應話は聞いたと認め定せられておる認定というものに對しては我々としてまだその点に對しては意見がある。意見があるが、ただここで私が質問したいことは、最近おきまして北京政府から民主的労働団体に對してメーデー參加勧誘が来ておるわけであります。その団体の代表者たちは是非一つ行きたいといふことで、日本人として旅券の交付を願つておる。これに對しまして、聞くところによると、これは外務省當局においてはなかなかこの旅券の交付の許可を與えておらないような事態であるのですが、これは政務次官自体から、その經緯がどうであるかということを責任を以て答弁ができますれば、一つ答弁をして頂きたい。

○加藤シゾエ君 議事進行ですが、まだ出入国管理令の審議が済まないのに、問題がほかに逸れておるようありますから、こちらのほうを先にして頂きたいと思います。

一人でありますけれども、今日は主管大臣が見えない。この重要な時間的な制限もあるようないな委員会に対して政府の責任者が出ない、而もこの前も出ない。こういう状態で私たちは議員といつたしまして誠に残念です。総理大臣も出ないが、総理大臣の真似を主管大臣がやつておる。こういうようなことでござりますから、そこで私は委員長、その他委員のかたへとも了解の上に質問をしておるのでありますからして、これは一つ僅かの時間だろうと思ひます。が、どうか一つこの点は議事進行の上には支障がないというところで一つお許しをお願いしたい。

ね。これは先般の経済会議への出席の問題に対しましても、政府が言つた言葉である。ところがそのために、渡航の許可というものがなされなかつた。先ほどの発言の中にもありましたように、高良女史は何ら身の危険はない。而も又國賓待遇で行つておられる、ソ連自体それである。もう一つ私がお聞きしたいことは、日本政府は中共政府を認めでおらないというようなことを申しておられるようであります。が、この点は、二つの政権がある事態、事實、というものをはつきりお認めの上でおつしやつておられることがあります。勿論これは日華條約とも将来関係のある問題でありまして、重要な発言だらうと私は思うのですが、そういうふうなお考えから出た言葉であるか、この点も一つ私は確認しておきたいと思います。

○政府委員(石原幹市郎君) 答えましたところは、大体外務省の考え方と御了承願つておきたいと思ひます。

○羽仁五郎君 今のに関連して……。

今の問題は、我々が討議している法律案とも関連があるので、一言伺つておきたいのですが、御承知のように例えればイギリスの例をとつて見ると、イギリスにはいわゆる旅券法というものはない。ところが最近アメリカとの關係において、英国人がソ連に行つたりすることが妨げられるような事実が起つて来ておる。それは英國の輿論で非常に問題になつて、英國は国民の海外旅行というものを制限しないという原則を捨てようとしておるのであります。それは或る意味において、検閲制度が復活する虞れがあるという問題になつております。日本でも旅券法の精神、それから又、出入国管理の法案のようなもの、そういう至るところに今お簽えになつてゐるような意味の方針が現われて来るものだとするならば、これは或いは検閲制度の復活、事實における検閲の復活であるということと間題にならざるを得ない。ですから私は、さつきの「思料する」というような問題にしても、政府が主觀的にそういう問題を思料するということはできない。又それについては疑義がある。現に今、一松議員のおつしやつた問題について、それが議論の余地がない問題じやない、議論の余地があつて、これは輿論も、外務次官がよく御承知のように輿論もこれを支持する、行つ

たはうがいいのだと、立場の公平な意見もありました。ですから輿論に対してもこれは全然疑義のない問題じやない。ただ現在の政府が、現在の政府の政策からそれを許可しないということをとられたのですが、それについて針が守られなかつたという事実がここに言ふように議論の余地がないわけじゃない。議論の余地がないわけじやない状態の下において、その政府の方針が守られなかつたという事実がここにあるわけであります。それに対してさつき一松議員が、その法の権威を守るためにと言われましたが、併し法の権威が或いは政府の方針によつて失われていたのかも知れない。例えば旅券法を以て検閲の代用としたようなことがあるならば、そのほうが法の権威が落ちている。そういう点について問題がないならば、旅券法の精神が正面から破られたならば、それはその法の権威を守るために、それに対する処罰なり取調べなりということが行われるのは当然ですけれども、或いは旅券法の根本精神が曲げて適用されたのじやないかという問題があるならば、その曲げて適用したために起つて来た問題に對して、これを追及するということは決して法の権威を高からしむる所以ではない。そのことについては、政府は十分反省しておられればこそ、さつきからの御答弁の場合にもそんなにはつきりしたことをお答えにならない理由もそこにあるだらうと思うのですが、如何ですか。

あるならそれを済ませて、それから懇談会に入りたいと思います。

○政府委員(石原幹市郎君) これは、

私先ほどの一松委員の御質問に答えたところでお酌み取りを願いたいと思つておりますが、ただ一松委員から更に法の権威のために適正な運用と

いうようなお話をございましたので、それもやはり一面の真理かとも思ひます。いずれ帰られましたならば、十分事情を一應承わりまして、これを直ちに旅券法違反者であるとかいう観念でなく、事情をよく承わりまして、その間に又いろいろの事情が判明して来ると思ひます。それによつて今後の措置を考究して行きたいと、かように考え

ておられる点であります。従つて、先ほど來の一松委員、又ほかの関

係令の法案が出て参りましたので、我

はその政府の法律違反、憲法違反の

態度の追及はまだ留保しておるだけ

で、これは外務委員長はすでに了承し

ておられる点であります。従つて、

先ほど來の一松委員、又ほかの関

係令の法案が出て参りましたので、我

はその政府の法律違反、憲法違反の

態度の追及はまだ留保しておるだけ

で、これは外務委員長はすでに了承し

ておられる点であります。従つて、

先ほど來の一松委員、又ほかの関

係令の法案が出て参りましたので、我

はその政府の法律違反、憲法違反の

態度の追及はまだ留保しておるだけ

で、これは外務委員長はすでに了承し

ておられる点であります。従つて、

先ほど來の一松委員、又ほかの関

係令の法案が出て参りましたので、我

はその政府の法律違反、憲法違反の

態度の追及はまだ留保しておるだけ

で、これは外務委員長はすでに了承し

ておられる点であります。従つて、

昭和二十七年五月九日発行

参議院事務局

印刷者 印刷所

私は嚴重に追及する予定でおりました

が、引続いて在外公館或いは出入国管

理令の法案が出て参りましたので、我

はその政府の法律違反、憲法違反の

態度の追及はまだ留保しておるだけ

で、これは外務委員長はすでに了承し

ておられる点であります。従つて、

先ほど來の一松委員、又ほかの関

係令の法案が出て参りましたので、我

はその政府の法律違反、憲法違反の

態度の追及はまだ留保しておるだけ

で、これは外務委員長はすでに了承し

ておられる点であります。従つて、

例の全く憲法を無視した詭弁を弄しておる。ところが詭弁を弄しきれない

と、事務次官のごときは、これは政治的な意味でバストポートが出せないのだ

と、そういうようなことを言い、そ

かと思うと、もう一步追及すると、そ

れは参議院の外務委員会、法務委員会

に行つて聞いてくれといふことを言つておる。今日その代表者が来ておる。

その五十六名の代表者はもつと統々殖

える予定でございまして、而もこの五

十六名というものはモスクワ経済会議

のときと非常に事情が違いまして、主

として労働組合を中心としたしまし

たが、緊急な大会がありまして、そちら

ならんような極めて緊急な事態が差迫

つておる。そのため本日も外務委員

会との連合委員会があるといふので、

わざ／＼その代表者三十四名が先ほど

までこの参議院の委員各位各派に

お願いに来ておられたのであります

が、その実情は、実は先ほどからの皆

さんのお話は無理もないことであります

が、緊急な大会がありまして、そちら

へ行つて、今三人残つておられます

が、その実情は、実は先ほどからの皆

さんのお話は無理もないことであります

が、緊急な大会がありまして、そちら

へ行つて、今三人残つておられます

待を受けるということは、これは労働者を中心とした人民民主主義国家中国におきましては、並々ならんことございまして、これに礼を厚うして招待

をおきておる。この礼を厚うして招待

を受けておるのに対して、又ここで政

府が、吉田流或いは岡崎流、或いは石

は数年後に悲劇である。喜劇と見える

ことが悲劇である。私はそういう意味

で、どうか一つ、できればこの委員会

で兩委員長のお取りなしで、長い時間

はとらせませんが、今ここに三人のか

たが来ておられます。一人は、総合病

院を経営しておる医者としての立場か

ら中國のその招聘に応じようとしてお

られたが来ておられます。一人は、総合病

院を経営しておる伊藤君、それから土建労働

組合の神奈川支部を代表する佐々木君

は、その他各会派におきましても、こ

れは一バスボートの問題ではなくて、こ

れは日本が今後日本の國を復興して行くの

に、約五億の世界最大の人口を持ちま

す隣邦中國と、どういうふうに外交を

調整して行くかという根本問題がここ

に横たわつておると私は思います。の

うような、民主的な手続をやつてお

られ、渡航を希望するかた／＼も非常

な決意を以てこの事柄に当つておられ

ます。又我々外務及び法務連合委員

ますから、そういう機会をお與え下さることをお願いいたします。

○委員長(有馬英二君) それではこれ

を以ちまして外務・法務連合委員会を散会いたします。

午後四時四十九分散会